



CLUB PHILATELIQUE DE WAVRE.

BULLETIN PERIODIQUE

EDITEUR RESPONSABLE : G. OTTEN
24, RUE HAUTE
1300 WAVRE

N° 195

A V R I L I 9 8 5

Bulletin mensuel ne paraissant pas en juillet et août

Prochaine réunion du club philatélique : jeudi 18 avril à partir de 19 H 30 au local habituel "Café de la Paix", place du Sablon à Wavre. Séance d'échanges - Carnets à choix de Liège, Vielsalm et Bruges.

Réalisations inter-membres : pages 5, 7 et 8.

Distribution des nouveautés par M P Jottard.

Tombolas gratuite et payante animées par Joseph Hoeyenbrugge

Lots de la tombola payante

Belgique : N° 973-78 Les inventeurs 1955	1.500 F	xx
Belgique : N° 1437-42 (4) Jeux d'enfants	360 F	xxx
Belgique : N° 1456-60 (4) Jeux olympiques Mexico	280 F	xxx
Belgique : N° 1231-32 (4) Droits de l'homme	160 F	xxx
Belgique : N° 1454-55 (4) Croix-Rouge	160 F	xxx
Belgique : N° 1452-53 (4) Europa	100 F	xxx
Belgique : N° 1435 Postphila	50 F	xxx
Gibraltar : N° 439-53 Avions et hydravions	225 F	F xxx

A U D R A P E A U B E L G E S.P.R.L.

Marchand-Tailleur

Confections pour hommes et jeunes gens

rue Haute, 24 1300 W A V R E Tél 010/22.25.12

Depuis 65 ans à votre service !

C A F E D E L A P A I X

Cercle d'échecs Club philatélique Union des fanfares

Deux salles pour réunions

Place A. Bosch, 42 1300 WAVRE Tél 010/22.34.96.

Pour toutes vos assurances et prêts

Pour votre épargne

BRIGITTE LORGE LADRIELLE ET MARCEL LADRIELLE

rue du Chemin de Fer, 15 1300 WAVRE Tél 010/22.23.28

Ouvert de 9 à 12 H et de 13 à 16 H sauf le samedi sur rendez-vous

NOUVEAU TIMBRE BELGE

Le lundi 22 avril, la Régie des Postes de Belgique émettra le timbre consacré à la "Journée du timbre". Celui-ci sera en prévente en la salle publique du bureau des postes de Bruxelles I, Centre Monnaie à Bruxelles de 9 H à 16H30 ainsi qu'à l'Hôtel de ville de Braine-le-Comte de 10 à 18 H. Il sera également en prévente à Borgerhout, Maastricht, Saint-Denis-Westrem, Wervik, Zaventem, Athus, Couvin et Ougrée.



Rappelons, pour la petite histoire, que le petit-fils de Jean De Bast, a été pendant deux saisons membre de notre club. Il était alors élève au Collège Notre-Dame de Basse-Wavre.

Plaidoyer pour le timbre oblitéré

En philatélie, comme en toute chose, il serait temps que l'on en revienne à une saine appréciation de ce que l'on veut entreprendre. Fraire comme tout le monde, c'est affligeant de banalité ! Car, enfin soyons de bon compte, pour beaucoup d'entre nous, qu'on le veuille ou non, notre collection de timbres neufs sera le plus souvent incomplète, telle une oeuvre inachevée, voire fragmentaire. Il existe, en effet, un système de barrières érigées, à notre corps défendant, pour qu'il en soit ainsi.

Ces barrières sont celles des petits tirages qui font comme chacun sait les fortes cotes. Elle sont disposées comme en "échelon refusé" et l'on ne peut franchir ces barrages qu'en présentant à chaque fois, un porte-feuille dont la santé doit être proportionnelle à la remontée du temps.

On ne peut rien contre cet état de choses ! En conséquence, il faut diversifier ses activités et si l'on veut faire de la bonne philatélie, le timbre oblitéré est là, généreux, qui attend comme une maîtresse délaissée. Puisqu'il y a actuellement peu de philatélistes s'intéressant à lui, il est parfois plus facile à trouver quoiqu' étant intrinsèquement plus rare, et en plus du mérite d'exister, il peut s'acquérir à bien meilleur prix que son alter ego vierge. Voilà qui peut paraître assez paradoxal !

Pourtant, si l'on veut prendre la peine d'y réfléchir quelque peu, il faut admettre qu'il n'y a sans doute pas plus de 5 % des timbres d'une émission à surtaxe, ayant réellement voyagé sur lettre. Le coefficient de rareté devrait logiquement être multiplié par vingt et la cotation aussi. Mais, que constate-t-on si l'on consulte le catalogue ? Depuis l'instauration des trois colonnes, la cotation du timbre oblitéré est égale à celle du timbre neuf avec charnière (s) tant boudé et décrié !

Mais que l'on ne s'y trompe pas : c'est ce dernier toujours délaissé, dont on a ramené la cote à la hauteur de celle de l'oblitéré, en règle générale. C'est assez symptomatique des égards qu'il faut reconnaître à celui-ci. Et il est sous-coté puisqu'il est vingt fois plus rare !

Il y a deux raisons majeures à ce musellement : la première, c'est l'immuable loi du marché, celle de l'offre et de la demande, le timbre oblitéré existe mais n'est pas assez demandé. La seconde est plus évidente que surprenante : le timbre oblitéré - nous faisons ici allusion essentiellement aux valeurs à surtaxe - vaut virtuellement beaucoup plus que la cotation qui lui est attribuée généralement, mais on ne peut l'exprimer noir sur blanc. Pourquoi ? Parce qu'il faut compter sur une faune bien connue, en réserve de l'actualité, celle des faussaires qui sortirait de l'ombre avec tout un arsenal de faux cachets, si d'aventure l'on voulait faire dire toute leur vérité aux chiffres !

Il n'en faut pour preuve assez récente que celle que viennent de connaître nos proches voisins et mais luxembourgeois. A peine, le catalogue Prifix avait-il, en toute logique et limpide honnêteté, appliqué une cotation précise, de loin supérieure à celle du neuf, à certains timbres et blocs-feuillets revêtus d'une oblitération, que le monde des philatélistes grand-ducaux s'est trouvé en émoi, confronté subitement avec un nombre insoupçonnable de fausses oblitérations qui apparaissaient sur le marché comme des mouches sur... ce que la décence m'oblige à taire !

Ily eut mobilisation immédiate de tout ce que la philatélie compte comme experts pour rechercher, déceler, étudier et identifier toutes les supercheries afin d'en dresser un petit fascicule, à posteriori... préventif ! Mais le mal était fait et il y eut de nombreuses victimes.

(suite page 4)

C'est aussi insupportable qu'incroyablement vrai !

Nous nous contenterons donc de cotes muselées. D'un côté, tant mieux pour le candidat acquéreur. Tout en ne pouvant pas être chiffré à son exacte hauteur dans l'échelle des cotes, le timbre oblitéré n'en possède pas moins une indiscutable plus-value. Sachons aussi justement que possible apprécier nos efforts et notre dépense à leur juste niveau dans la mesure où nous aurons pu faire la part belle aux bonnes séries à surtaxe. Vu sous cet angle-là, il y a encore de nombreuses heures de satisfactions à essayer de découvrir une des richesses inexploitées de la philatélie.

Il faut également insister sur les critères de qualité que doit posséder tout timbre oblitéré. En plus des qualités habituelles et bien connues que l'on exige de tout timbre neuf (dentelure, gomme, centrage, ni pli, ni ondulation, ni froissement, ni amincissement) il faut déjà soustraire un souci fameux, la charnière, mais en revanche il y aura lieu d'accorder un maximum d'attention à la qualité de l'oblitération. Celle-ci doit être contrairement aux idées reçues LA PLUS ENTIEREMENT LISIBLE. Le fragment de cercle apposé sur un coin du timbre est une hérésie. L'oblitération doit être propre, nette et bien lisible, le timbre doit être "parlant", c'est ce qui lui donnera sa vraie valeur. Les oblitérations de complaisance sont, dans la mesure du possible à écarter, mais il y en a tellement que l'on ne s'y retrouve pas facilement. Ainsi, pour les séries émises avant 1961, il y a des dates de mise hors cours qui ne peuvent être dépassées ! Si l'on veut remonter très loin, il y a l'évolution constante des timbres à date, leur diamètre et les éléments qui les composent en continuel changement, l'apparition des timbres à date commémorant un événement, l'instauration du code postal. Nous n'avons pas peur de l'affirmer, le timbre oblitéré, c'est de l'histoire postale aussi. Alors qu'il y aurait encore tant de choses à dire sur le sujet, il faut bien conclure. En guise d'épilogue, nous reviendrons sur un plan plus général pour rappeler que la philatélie est avant tout un passe-temps, un délassement qui enrichit les nombreuses heures que nous lui consacrons, pour autant que nous élevions ces loisirs au plan de la curiosité, de l'étude et de la recherche. Poui, le philatéliste est de prime abord curieux de nature : tout ce qui se rapporte de près ou de loin aux timbres, le mobilise, mais, comme le domaine est aussi étendu que varié, il doit se cantonner dans l'une ou l'autre branche déterminée vers laquelle il incline naturellement, se "sentant" quelques dispositions et surtout quelques fonds.

A ceux qui ont épuisé toutes leurs cartouches dans la constitution d'une collection de timbres neufs à propos de laquelle ils ne peuvent aller plus loin, nous leur suggérons d'entreprendre autre chose mais en connaissance de cause. Si nous avons pu mieux sensibiliser l'un ou l'autre de nos membres et mais à cette enrichissante collection de timbres oblitérés, notre démarche aura atteint son objectif en ouvrant des horizons nouveaux pour les amateurs de satisfactions nouvelles.

H U B E R T H A V R E N N E

PETITES ANNONCES

Offre 25 F pour 100 points Artis-Historia et 30 F pour 100 points Soubry

Recherche anciennes cartes postales de WAVRE et MELLET

Recherche un journal de chaque pays du monde

Recherche anciens livres d'écrivains belges de langue française

Guy OTTEN, rue Haute, 24, 1300 WAVRE Tél 010/22.25.12

REALISATIONS INTER MEMBRES DU

JEUDI 18 AVRIL 1985

N° lot	Pays	Description	Etat	Cote	Départ	Adjugés à
1	Belgique	P.A. 5 + 309 + 312 sur lettre liaison aérienne Belgique-Congo du 5 décembre 1930	0		1750	
2		P.A. 30-35	xxx	160	75	
3		386 sur carte emportée en bal-lon Belgica par Demuyter le 21-07-35 + 2 timbres polonais pour le retour	0		150	
4		P.A. 6 + 386 sur carte trans-portée le 14-09-35 de Bruxel-les à Varsovie en avion, en-suite de Varsovi en URSS par Demuyter en balle Belgica (Coupe Bennet)	0		200	
5		P.A. 8 + vignette à l'effigie de A. Van Coethem, doyen de l'aviation, sur enve-loppe contenant une carte éditée par la Sabena lors du vol Bruxelles-Ostende-Lympne du 17-09-48 commémorant le pre-mier service aérien de la Sabena en			23 150	
6		538-46	xxx	475	235	
7		556-67	xxx	675	335	
8		647-52	xxx	200	100	
9		661-69	xxx	300	150	
10		701-09	xxx	230	115	
11		868-75	xxx	3000	1500	
12		952-54	xxx	175	85	
13		987-89	xxx	750	380	
14		991-93	xxx	600	300	
15		994-95	xxx	700	350	
16		1039-45	xxx	1000	500	
17		1047-52	xxx	250	125	
18		1053-62	xxx	650	325	
19		1090-92	xxx	325	160	
20		1094-95	xxx	150	75	
21		1102-07	xxx	950	480	
22		1111-12;1195-97	xxx	80	40	
23		1122-24	xxx	175	90	
24		1125-27	xxx	220	110	
25		1133-38	xxx	900	450	
26		1139-46	xxx	1000	500	
27		1153-58	xxx	700	350	
28		1163-68	xxx	900	450	
29		1169-71	xxx	120	60	
30		1176-81	xxx	1000	500	
31		1182-87	xxx	650	325	
32		1188-90	xxx	200	100	
2e 33	Belgique	898-99 impeccables	xxx	7000	3400	
34		908	xxx	200	90	
35		909-11	xxx	350	160	
36		941-42	xxx	250	120	
37		946-51	xxx	9000	4000	
38		1025626	xxx	125	45	
39		1030-31	xx	1675	600	

Le "COMITE DU CERCLE PHILATELIQUE PERUWELZIEN" à Péruwelz a le plaisir de vous inviter à visiter sa :

SEPTIEME BOURSE INTERNATIONALE D'ECHANGES

qu'il organise le lundi 27 mai 1985 (Pentecôte) de 9 à 18 H en la salle communale "L'Avenir", rue des Français (frace à la gare) à Péruwelz.

Vous aurez le plaisir d'y découvrir tout ce qui a trait aux timbres-poste, marques postales, cartes postales, lettres et documents, pièces de monnaie, billets, manteaux de titres.....

CUISINE PHILATELIQUE

"Cuisinier-imprimeur" tel aurait pu être la mention de la carte de visite d'un cuistot de Sa Splendeur Nosr-ed-Din, Shah de Perse. En effet, c'est à ce providentiel polyvalent que le Shah confia, en 1868, les galvanotypes qu'il avait reçus de Paris trois ans plus tôt. Le cuistot badigeonnait les clichés d'encre, disposait une feuille de papier en dessous et appuyait de toutes ses forces afin d'imprimer les timbres. Comme vous vous en doutez, les épreuves sortant de cette "imprimerie" n'étaient pas d'une grande qualité artistique !

En Argentine, c'est en 1856, qu'un apprenti boulanger grava une plaque de cuivre destinée à l'impression des timbres de la province de Corrientes.

Ceci prouve que la bonne chère et la philatélie font bon ménage, et que cela console les bonnes fourchettes qui furent, paraît-il, déçues du récent souper gastronomique organisé par le club.

Francis L A M B E R G

(Source : le guide Marabout de la Philatélie par F.J. Melville)

TIMBRE RARE

Un timbre rare, acheté à Hamilton aux Bermudes, en 1861 pour 6 FB s'est vendu pour plus de deux millions de francs belges chez Sotheby's.

Cinq timbres de cette série existent dans le monde. Ils portent les mots « payé à Hamilton, Bermudes », et un cercle rouge, imprimés sur papier bleu.

"LE SOIR"

samedi 16 mars 1985

N° lot	Pays	Description	Etat	Cote	Départ	Adjgés à
40	Belgique	1068 A	xxx	80	40	
41		1113	xxx	100	45	
42		1128-30 timbres du B-F	xxx	3000	1400	
43		PA 26-27	xxx	2800	1300	
44		PA 28-29	xxx	500	220	
45		Service 1-6	xxx	1000	400	
46		Service 19	xxx	300	120	
47		Préos série 55	xxx	750	260	
48		Colis postaux 168-69	xxx	1200	450	
49		Colispostaux 174	xxx	1800	750	
50		Colis postaux 28-47	xxx	250	100	
51	Monaco	736-41	xxx	25	80	
52		742-43	xxx	17	60	
53		744-48	xxx	12,5	40	
54	France	Tableaux et Croix-Rouge (4)	xxx	1900	4800	
3e 55	Belgique	724N-7240-724P	xxx	305	120	
56		728-36	xxx	700	280	
57		737-42 Bdf	xxx	1900	800	
58		743-47	xxx	1100	440	
59		748-50	xxx	135	50	
60		751-55 Bdf	xxx	3500	1400	
61		761;763-64;766;769;772	xxx	500	200	
62		768 Bdf	xxx	700	280	
63		773-76 Bdf	xxx	1200	480	
64		777-80 Bdf	xxx	1100	440	
65		781-84 BF 26	xxx	3800	1600	
66		787-91	xxx	3400	1360	
67		798-806Bdf)	xxx	525	210	
68		807-10 Bdf	xxx	675	270	
69		812 Bdf	xxx	275	100	
70		813 Bdf	xxx	160	65	
71		814-22 Bdf	xxx	3500	1400	
72		823-25	xxx	1000	400	
73		827-31 Bdf	xxx	5000	2100	
74		829 BF 29	xxx	2500	1100	
75		832-33	xxx	400	150	
76		842-44	xxx	1350	510	
77		845-46	xxx	700	280	
78		848 Bdf	xxx	700	280	
79		860-62 Bdf	xxx	2750	1100	
80		863-67 Bdf	xxx	4200	1680	
81		868-75 Bdf	xxx	3000	1200	
82		876-78 Bdf	xxx	1850	740	
83		879a Bdf	xxx	950	380	
84		892-97 Bdf	xxx	4000	1600	
85		900-07	xxx	3400	1360	
86		908	xxx	200	80	
87		909-11 Bdf	xxx	350	140	
88		912-17	xxx	2300	920	
89		918-23	xxx	3300	1500	
90		924-26 Bdf	xxx	650	260	
91		927-29 Bdf	xxx	6500	2700	
92		930-37 Bdf	xxx	3100	1240	
93		938-40	xxx	2300	920	
94		941-42	xxx	250	90	
95		943-45 Bdf	xxx	4000	1600	
96		946-51	xxx	9000	3800	
97		952-54 Bdf	xxx	175	70	
98		955-60 Bdf	xxx	2000	800	

	N° lot	Pays	Description	Etat	Cote	Départ	Adjugés à
4e	99	Belgique	249-53	xxx	625	310	
	100		267-72	xxx	3000	1500	
	101		305-07	xxx	2500	1250	
	102		335-40	xxx	700	350	
	103		391;393	xxx	1100	550	
	104		407-09	xxx	625	310	
	105		411-18	xxx	800	400	
	106		471-77	xxx	2100	1050	
	107		488-95	xxx	1975	985	
	108		504-11	xxx	4500	2250	
	109		512	xxx	275	135	
	110		513-18	xxx	2500	1250	
	111		547A-55A non dentelés	xxx	700	350	
	112		567A et B	xxx	1100	550	
	113		827-31	xxx	5000	2500	
	114		876-78	xxx	1860	925	
	115		979-85	xxx	3200	1600	
	116		991-93	xxx	600	300	
	117		994-95	xxx	700	350	
	118		1139-46	xxx	1000	500	
	119		1163-68	xxx	900	450	
	120		1176-81	xxx	1000	500	
	121		1182-87	xxx	650	325	
	122		B.F. 7	xxx	2000	1000	
	123		B.F. 8	xxx	800	400	
	124		B.F. 9	xxx	800	400	
	125		B.F. 10 et 10 A	xxx	1600	800	
	126		B.F. 15 et 16	xxx	1650	825	
	127	B.F. 27 et 28	xxx	13000	6500		
	128	Bloc Bepitec	xxx	1150	575		
5e	129	France	418	xxx	52,5	160	
	130		422	xxx	47,5	150	
	131		423	xxx	47,5	150	
	132		424	xxx	100	350	
	133		428	xxx	22,5	70	
	134		429	xxx	60	200	
	135		440-41	xxx	55	175	
	136		442-46	xxx	56	185	
	137		465-69	xxx	60	200	
	138		492-93	xxx	286,5	1000	
	139		620-27	xxx	140	450	
	140		630-48	xxx	150	500	
	141		682-701+702-11	xxx	55,5	180	
	142		765-70	xxx	55	180	
	143		772-76;779;780-83	xxx	57	190	
	144		844-47	xxx	70	230	
	145		867-72	xxx	375	1250	
	146		863 + 876-77	xxx	65	210	
	147		911-12 + 914-15	xxx	65	220	
	148		922-23	xxx	95	300	
	149		925-29	xxx	90	300	
	150		937-39	xxx	83,5	275	
	151		966-67	xxx	130	420	
	152		976-81 + 983-84	xxx	57	190	
	153		986	xxx	57,5	190	
	154		995-97	xxx	59,5	200	
	155		998	xxx	60	200	
	156		1006(07	xxx	130	430	